

Fuente de las PILAS (Ecija, Sevilla)



Salida de las aguas del manantial de las Pilas (A. Ventas, septiembre 2017)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de las PILAS

Pedanía aldea, paraje o pago:

Finca Valbuena

Municipio:

Ecija

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **308053.022** Y: **4171427.161** Huso: **30** Altitud: **134** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Bajo Genil

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Altiplanos de Ecija (05.44)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Fuente rural muy cerca de la localidad de Fuente Carreteros que junto con la de La Zorra y la del Galgo forman el conjunto de fuentes situadas en los alrededores del municipio en distintas alamedas.

Situada a un par de kilómetros del núcleo, se trata de una fuente desaparecida que se podía visitar hasta finales del siglo pasado en la localidad. De estas fuentes periféricas que antaño sirvieran de abrevadero del ganado de los antepasados carretereños sólo se conserva la de La Zorra estando las otras dos enterradas y/o desaparecidas. Dentro de la localidad existieron otras dos: La Vieja y la Fuente del Pueblo, construyéndose en honor a éstas la Fuente Vieja que se puede visitar hoy día.

Cuentan los lugareños que la estructura de las tres fuentes era similar: dos pilones rectangulares de gran longitud conectados entre sí por donde circulaba el agua. Al igual que El Galgo y a diferencia de La Zorra, la construcción de ésta estaba a ras de suelo. La fuente está en el término de municipal de Écija, si bien por su proximidad a la localidad de Fuente Carreteros se considera patrimonio propio. Se accede a ella partiendo desde la salida de Fuente Carreteros por la Avda. del Parque. Justo al comienzo del Camino de Palma del Río - Fuente Carreteros, tomamos un carril tras una cancela que nos sale por la izquierda al interior de la Finca Valbuena. Se continúa por el carril pasando por la izquierda de una balsa de agua y se continúa por él tomando un nuevo carril a la derecha que está situado a unos 1.100 m desde la cancela (unos 275 m desde el final de la balsa), subiendo primero un cerro, bajando posteriormente de él. Al final de la bajada, unos 520 m desde el principio del desvío, llegaremos a la fuente que inicia un reguero de agua que nos sale por la izquierda del carril.

El manantial que abastecía las pilas todavía sigue manando, aunque el agua directamente se vierte al arroyo que forma, justo con la unión de otro reguero de otro manantial situado más arriba del cerro (en ese punto tienen afloramiento algunos manantiales que no se secan nunca).

El reguero que forma los diferentes manantiales en ese punto discurre en dirección Suroeste, uniéndose al Arroyo de las Valbuenas apenas 1.300 m más abajo, arroyo que desemboca en el Genil.

5 Instalaciones Asociadas

Ninguna

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? **Prácticamente siempre agotado**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Afección al caudal por bombeo o derivación.

11 Antecedentes históricos

Cuenta el propietario de las tierras donde se encuentra el manantial, que fue allá, por los años 90, cuando la fuente era usada para beber, además tenía un uso rural y ganadero. El manantial, realmente nacía de unos metros más arriba (a los pies de un naranjal, en la actualidad, 2017). Del mismo, el agua era conducida por una tubería, a través de una arqueta próxima al manantial, que alimentaba las pilas y a las cuales los trabajadores del campo se refrescaban tras las jornadas agrícolas. Era un agua buena y fresca. En la campaña de la remolacha de aquellos años, de un día para otro, todos los trabajadores que habían bebido de este agua se levantaron con diarreas y problemas estomacales, el agua había terminado por contaminarse con las plantaciones y abonos de los campos aledaños y entonces se decidió cortar el suministro a las pilas, dejando el caño. Para evitar que el manantial se colmara de tierras, se protegió la salida con piedras bajo las cuales, en la actualidad, se observa la salida del agua que, junto con la de otros manantiales que bajan desde el cerro, se unen en ese punto para dar origen a un pequeño arroyo de aguas claras. Desde entonces, ha dejado de tener uso y nunca más se ha tratado de beber.

Las pilas estaban al otro lado del arroyo, tierras del vecino, en las cercanías de algunos eucaliptos cuya misión eran dar sombra, únicamente. Al quitarse la fuente también se quitaron los eucaliptos, quedando algunos que todavía aparecen en las imágenes de satélite de Google (vuelo en 2015), pero fueron talados poco tiempo después (en septiembre de 2017 no queda rastro de ellos). El paso del arado de las tierras donde estaban ubicadas las pilas limpiaron de restos, no quedando absolutamente nada de ellas, tan solo es detectable la salida conducida bajo tierra, tras unas piedras, del manantial.

12 Otra Información

A. Ventas quiere agradecer al dueño de las tierras, Francisco Reyes, la información facilitada.

13 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural:

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular:

14 Valoración General

Baja

15 Nombre del autor/es de la ficha

**A. Ventas y Wikanda - Cordobapedia
(28-03-2010)**

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.